

## **Der Freundeskreis Asyl Elchingen**

Der Freundeskreis Asyl Elchingen wurde 2014 gegründet. Damals wurde eines der ersten Flüchtlingsheime im bayerischen Landkreis Neu-Ulm in einem vollkommen heruntergekommenen ehemaligen Hotel in Unterechingen eröffnet. Eine Informationsveranstaltung der Gemeinde blieb jedem der Anwesenden damals in herber Erinnerung. Nachvollziehbare Ängste und Abwehr wurden geäußert, aber es gab auch einen unüberhörbaren, schockierenden aggressiven Grundton, darunter auch braune Töne. Man schämte sich damals fast, ein Elchinger zu sein.

Auf der anderen Seite kam schnell nach der Ankunft der Flüchtlinge eine große Welle der Hilfsbereitschaft auf. Die Nachbarn boten ersten Deutschunterricht an, viele Leute aus dem Dorf brachten Kleider, Spielsachen, Fahrräder und weitere nützliche Utensilien. Es wurde schnell klar, die Hilfe muss klar organisiert und strukturiert werden.

Bei einem von der Gemeinde organisierten Kennenlernetreffen bei Kaffee und Kuchen wurde der Grundstein für den Freundeskreis Asyl gelegt. Ziel war es zunächst, mit unserem ehrenamtlichen Engagement auf der einen Seite die Integration der Geflüchteten in unserer Gemeinde zu unterstützen und auf der anderen Seite auch das Verständnis und die Akzeptanz in der Dorfbevölkerung zu fördern und im Konfliktfall zu vermitteln.

Wir sind organisiert in verschiedenen Kleingruppen:

- das Sprechstundenteam,
- die Freizeitgruppe,
- die Sprachförderung,
- die Hausaufgabenbetreuung,
- die Familienbegleiter,
- das Möbelteam,
- die Radstation.

Das Herz des Vereins aber ist die Kleidertruhe, ein Second Hand Laden, wo nicht nur preisgünstig Kleider, Haushaltsgegenstände und Kinderausstattung angeboten werden. Hier war, bis Corona alles zunichtemachte, der zentrale Treffpunkt bei Kaffee und Kuchen für Geflüchtete, Helfer und Bürger der Gemeinde.

Zusammengehalten wird der Freundeskreis vom Leitungsteam, bestehend aus je einem Vertreter der Kleingruppen. Hier trifft man sich alle 14 Tage. Es werden die Informationen zusammengetragen und anstehende Fragen diskutiert.

In besten Zeiten hatten wir fast 80 Mitglieder, aktuell sind es noch ca. 35/40, die sich mehr oder weniger intensiv einbringen. Ich denke, auf diese Zahl können wir ziemlich stolz sein.

Wir betreuen aktuell im Dorf ein Asylbewerberheim mit zurzeit ca. 40 Geflüchteten und ca. 15 Familien. Aber auch viele, die von Elchingen aus in der Region untergekommen sind, wenden sich mit ihren Problemen weiterhin an uns.

Ein stetiges Anliegen ist uns, die Bevölkerung anhaltend für die Themen Asyl und Menschenrechte zu sensibilisieren. So zeigten wir im Ulmer und Neu Ulmer Raum in

Kirchen, Schulen, der Volkshochschule und anderen öffentlichen Räumen unermüdlich die Posterausstellungen von Pro Asyl über Asyl und Menschenrechte. In Kooperation u.a. mit dem BayernForum der Friedrich-Ebert-Stiftung organisierten wir Kinoabende, einen Theaterabend und Lesungen. Auch versuchen wir immer wieder vorwiegend in der Lokalpresse präsent zu sein sowohl mit Beispielen gelungener Integration, als auch mit Aufschreien nach Unterstützung im Kampf gegen die Ungerechtigkeiten der aktuellen Flüchtlingspolitik.

Wichtig war uns auch immer, die Vernetzung mit anderen Helferkreisen in der Region. So waren wir Mitbegründer des Flüchtlingsrates im Landkreis Neu Ulm. Hier lag uns besonders am Herzen unsere Erfahrungen auszutauschen und, gemeinsam unsere Wünsche besonders gegenüber dem Ausländeramt zu vertreten. Es bestand auch der Wunsch, politisch mehr bewirken zu können. Bedauerlicherweise hat dieser Flüchtlingsrat keine große Wirkung entfalten können, da zu diesem Zeitpunkt schon viel zu viele der Helfer auf dem Rückzug waren. Als Vertreter der Ehrenamtlichen im Beziehung zu staatlichen Institutionen und Politik im Großen können die Überregionalen Verbände, wie der Bayrische Flüchtlingsrat, Unser Veto, Matteo- und auch Pro Asyl deutlich effektiver reagieren. Von dort bekommen wir auch viele Information und Unterstützung.

Die Vereinsmailadresse ist [asyl@fuer-einander-elchingen.de](mailto:asyl@fuer-einander-elchingen.de) und online ist der Helferkreis hier zu finden: [www.fuer-einander-elchingen.de](http://www.fuer-einander-elchingen.de)